

# SEMANA MUNDIAL DE JURAMENTOS: 2-8 DICIEMBRE ¡GRACIAS POR TU PARTICIPACIÓN!

Al participar en la Semana mundial de juramentos por el fin del matrimonio infantil, estarás sumándote a escuelas, niñas, niños y comunidades de todo el planeta que se comprometerán a poner fin al matrimonio infantil.

Hemos creado los siguientes recursos para ayudar al profesorado a generar conciencia sobre el impacto del matrimonio infantil junto a sus alumnos y alumnas durante el evento de juramento de la escuela:

En este documento encontrarás:

- Una breve hoja de preparación para la clase
- Un plan adaptable de clase y de asamblea
- Una lista de preguntas frecuentes.

También encontrarás los siguientes documentos adicionales:

- Modelo de presentación para el profesorado
- Información general sobre el matrimonio infantil.

Todos los años, millones de jóvenes, en su mayoría niñas, son obligados a casarse antes de llegar a la adultez, lo que tiene efectos devastadores en sus experiencias con la educación, la salud, la infancia y el futuro. Al concientizar al alumnado, estarás contribuyendo a su fortalecimiento y a su capacidad de tomar decisiones informadas sobre el futuro.

Si necesitas más información o apoyo, visita <u>www.childmarriagefree.world/es</u> o escríbenos a <u>campaign@childmarriagefree.world</u>

Agradecemos nuevamente tu participación en este evento crucial.

El equipo de campaña de Un Mundo Sin Matrimonio Infantil



# HOJA DE PREPARACIÓN PARA LA CLASE / ASAMBLEA ESCOLAR

## 1. PREPARACIÓN

Es recomendable que el profesorado lea la información disponible <u>en el sitio de Un Mundo Sin Matrimonio Infantil</u> y la <u>Información general sobre el matrimonio infantil</u> diseñado para lectores de a partir de 12 años, que explica las causas y las consecuencias del matrimonio infantil, sus derechos ante la ley y los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas a la protección ante el matrimonio infantil.

Además, recomendamos que profesores y profesoras consulten nuestra base de datos para saber cuál es el índice de matrimonio infantil y las leyes sobre el matrimonio infantil en sus respectivos países. Visita <u>childmarriagefree.world/es/laws</u> y busca tu país.

#### MATERIALES PARA EL PROFESORADO

- Los profesores y profesoras tienen la libertad de crear sus propias presentaciones usando la <u>información general</u>. Ofrecemos <u>aquí</u> un modelo de presentación para quienes quieran adaptarlo a sus necesidades.
- Si tu clase o asamblea va a participar en el Juramento por un Mundo sin Matrimonio Infantil, recomendamos que tengas una versión escrita del juramento en la sala.
- Si un profesor, profesora, madre, padre u otros adultos presentes quieren hacer el juramento, pueden hacerlo usando la versión para adultos.
- Si quieres que tu participación aparezca junto a la de otras escuelas del mundo en la campana internacional de concientización, puedes pedir que alguien tome fotografías para enviar al equipo de Un Mundo Sin Matrimonio Infantil.

### 3. MATERIALES PARA EL ALUMNADO

- Si se trata de una clase, trozos grandes de papel y marcadores.
- Si se trata de una asamblea, lápiz y papel.

### 4. OBJETIVOS DE APRENDIZAJE Y HABILIDADES TRABAJADAS

- Aumentar el conocimiento sobre el matrimonio infantil, sus causas y su impacto.
- Desarrollar el pensamiento crítico sobre los derechos de la infancia y cómo estos se ven impactados por el matrimonio infantil, así como formas de manifestarse para su prevención.





El siguiente contenido es un recurso para el profesorado y es completamente adaptable. La única sección que se necesita para que se considere válida la participación en la semana mundial de juramentos de la campaña es la sección del juramento.

# A. INTRODUCCIÓN: CONOCIMIENTO GENERAL Y COMPRENSIÓN DEL MATRIMONIO INFANTIL (10 minutos)

Pregunta si alguien quiere compartir información que tenga sobre el matrimonio infantil; recoge algunas respuestas y luego explica el contenido de la sección <u>Acerca el matrimonio infantil del sitio web</u>, de las secciones ¿Qué es el matrimonio infantil?, ¿Dónde sucede?, y ¿Es legal el matrimonio infantil?.

Los puntos clave presentados a continuación están disponibles en la presentación de PowerPoint aguí.

#### ¿Qué es el matrimonio infantil? Estos son algunos puntos clave:

- El matrimonio infantil es una unión formal o informal en la que una o ambas personas tienen menos de 18 años.
- El matrimonio infantil tiene muchas más probabilidades de afectar a las niñas que a los niños. Se estima que 640 millones de las mujeres del mundo de hoy se casaron antes de cumplir los 18 años, en comparación con 115 millones de los hombres.
- Una de cada cinco jóvenes del mundo se casó en la infancia, muchas a los 12, 13 o 14 años.
- El matrimonio infantil está retrocediendo lentamente, pero en algunas partes del mundo está aumentando entre las niñas de contextos más empobrecidos.
- El matrimonio infantil es una violación de derechos y una forma de violencia contra las niñas (o violencia de género).



#### ¿Dónde sucede? Estos son algunos puntos clave:

- El matrimonio infantil ocurre en todas las regiones del planeta, pero en medidas diferentes.
- En el África Subsahariana, 30% de las mujeres jóvenes se casaron en la infancia. Sin embargo, algunos países de la región tienen índices mucho más altos que otros. Por ejemplo, en Níger el índice llega al 76%, mientras que en Ruanda y en Sudáfrica es de 6% y 4%, respectivamente.
- En total, en India vive un tercio de todas las mujeres (de todas las edades) que se casaron en la infancia.
- La zona del país en la que se vive es determinante: las niñas que viven en áreas rurales tienen más probabilidades de casarse en la infancia, en comparación con las niñas que viven en ciudades pequeñas y grandes.

#### ¿Es legal el matrimonio infantil? Estos son algunos puntos clave:

- Aunque en la mayoría de los países la edad mínima legal para casarse es 18 años, muchos tienen excepciones que permiten el matrimonio infantil.
- Las excepciones más regulares incluyen contar con el consentimiento de padres, madres o tutores, obtener autorización de la justicia o de representantes del gobierno, y el reconocimiento legal de los matrimonios efectuados bajo el concepto de práctica tradicional o cultural.
- Menos de 40 países del mundo establecen que la edad mínima legal para casarse es 18 años sin excepción.

# B. DISCUSIÓN EN GRUPOS O EN PAREJAS: LAS CAUSAS DEL MATRIMONIO INFANTIL (20 minutos, o 10 minutos si se trata de una asamblea)

Divide la clase en pequeños grupos o, en caso de tratarse de una asamblea, pide a los estudiantes que conversen con la persona que está a su lado, y solicita que anoten por qué creen que ocurre el matrimonio infantil. Si se trata de una clase, cada grupo puede anotar o ilustrar sus respuestas con un marcador en un trozo grande de papel.

- Si es una clase: luego de 10 minutos, pide a los grupos que expongan sus trozos de papel en la pared y que presenten una de sus respuestas.
- Si es una asamblea: pide a alguien que responda de manera voluntaria.

Comparte tus explicaciones de la sección '¿Por qué ocurre el matrimonio infantil?' del sitio web.

Los siguientes puntos clave están disponibles en una presentación de PowerPoint aquí.



# ¿Cuáles son las causas del matrimonio infantil? Estos son algunos puntos clave:

- La desigualdad de género es la principal causa del matrimonio infantil. Esta discriminación de las mujeres y niñas suele basarse en las diferencias entre los géneros, como las diferencias físicas y biológicas, y las diferencias en el desarrollo y las formas de pensar.
- La desigualdad de género también es producto de creencias culturales y sociales de que las niñas son inferiores o menos valiosas que los niños.
- La pobreza es otra de las principales causas del matrimonio infantil: las niñas de familias más pobres tienen más probabilidades de casarse en la infancia que las niñas de familias más ricas.
- El matrimonio infantil también genera pobreza: como a las niñas las casan, no terminan la educación obligatoria y tienen menos probabilidades encontrar un trabajo decente en el futuro. Las hijas de jóvenes que se casaron en la infancia también tienen más chances de vulnerabilidad al matrimonio infantil, con lo que el ciclo de la pobreza no se rompe.
- Vivir en una zona de conflicto o vulnerable a los impactos de desastres climáticos también expone más a las niñas al matrimonio infantil. Esto suele ocurrir porque padres y madres creen que sus hijas estarán más protegidas si están casadas.
- Leyes y sistemas de gobierno deficientes: aunque la ley determine que la edad mínima legal para casarse es 18 años sin excepción, los gobiernos tienen que gastar dinero para garantizar que la ley se cumpla. También tienen que ofrecer servicios que eviten que las niñas se casen, como asistencia social para la infancia, o acceso a educación gratuita para que las niñas puedan estudiar.

# C. COMENTARIOS DEL PROFESORADO: ¿CUÁLES SON LOS IMPACTOS DEL MATRIMONIO INFANTIL? (10 minutos, o 5 minutos si se trata de una asamblea)

Los profesores y profesoras pueden enfatizar los <u>impactos del matrimonio infantil</u> usando el <u>modelo de presentación</u> u otros recursos visuales.

Los profesores y profesoras pueden elegir el nivel de detalle de la explicación considerando la edad del alumnado presente. A continuación presentamos algunos puntos clave de la información general, de entre los cuales puedes seleccionar los que prefieras según la edad de los estudiantes.



# ¿Cuáles son los impactos del matrimonio infantil? Estos son algunos puntos clave:

- El matrimonio infantil quita a las niñas muchos de sus derechos humanos básicos, y pone en peligro su salud, educación y bienestar general.
- Si las niñas a las que se casa iban a la escuela, el matrimonio infantil normalmente significa el fin abrupto de la educación formal. No poder estudiar limita la habilidad de las niñas de comprender sus derechos o de conocer la ley, e impide el desarrollo del aprendizaje y la adquisición de otras habilidades.
- Cuando una niña se casa, suele terminar dedicando muchas horas al trabajo doméstico para el marido y la familia. Esto se traduce en que el matrimonio infantil obliga a las niñas a transformarse en víctimas del trabajo infantil.
- En las sociedades en las que ocurre el matrimonio infantil, hay altas probabilidades de violencia física contra mujeres y niñas a manos de sus esposos. Esto se debe a la dinámica de poder entre una niña y un esposo normalmente adulto y mucho mayor que ella.
- El matrimonio infantil también expone a las niñas al abuso sexual y a la violación. Normalmente, el matrimonio infantil ocurre cuando la niña aún no tiene edad legal para dar consentimiento a una relación sexual, por lo que el acto sexual entre ella y su marido constituye una violación. Sin embargo, muy pocos países consideran ilegales las relaciones sexuales entre un hombre adulto casado con una niña.
- Cuando una niña casada queda embarazada, su salud corre peligro. Es probable que su cuerpo aún no esté lo suficientemente desarrollado para lidiar con un embarazo, lo que genera más probabilidades de complicaciones de salud e incluso de muerte como consecuencia de un parto prematuro o complicaciones derivadas del parto. Un parto prematuro también pone en peligro la salud y la sobrevivencia del bebé.
- Cuando se casa a una niña y se le quitan sus derechos, especialmente el derecho a la educación, se ve limitada su capacidad de garantizar que sus propios hijos e hijas gocen de sus derechos correspondientes.



# D. COMENTARIOS DEL ALUMNADO: ¿CÓMO PODEMOS PONER FIN AL MATRIMONIO INFANTIL? (5 minutos)

Esta sección puede usarse para reforzar el mensaje de las otras partes de la clase o la asamblea.

Pide a los y las estudiantes que consideren las diferentes causas e impactos del matrimonio infantil, y que piensen en formas de abordarlos que podrían poner fin al matrimonio infantil. Pídeles que compartan de forma voluntaria sus ideas para terminar con el matrimonio infantil, y que expliquen que sus ideas pueden incluir tanto acciones que exigen de los gobiernos como acciones que pueden realizar en sus propias comunidades.

Si decides estimular a los y las estudiantes a que agreguen sus propios puntos al juramento para lograr un compromiso más firme, este es el momento de hacerlo.

Las palabras en negrita del juramento (a continuación) deben ser leídas para que se consideren parte válida del día mundial de juramentos, pero tanto estudiantes como profesores pueden adaptar el otro texto como parte de la clase, si así lo desean. También puedes poner el nombre de tu estado, región y país en lugar de la frase 'mi país' en el juramento.

Si bien el profesorado puede dar algunos ejemplos tomados de la <u>Información</u> <u>general</u>, ¡todas las ideas son bienvenidas! Si deseas grabar las ideas de los y las estudiantes, puedes enviarlas al equipo de Un Mundo Sin Matrimonio Infantil junto a las fotos de tu evento, para que el equipo las utilice en sus comunicaciones internacionales.

# HAZ EL JURAMENTO: ¡ALZA LA MANO POR EL FIN DEL MATRIMONIO E. INFANTIL!

Al final de la sesión, pregunta a los y las estudiantes si quieren hacer un juramento para poner fin al matrimonio infantil. Si dicen sí, pídeles que alcen una mano por el fin del matrimonio infantil. Con la mano arriba, deben leer el juramento por el fin del matrimonio infantil que se incluye en el modelo de presentación <u>aquí</u>, para que se pueda leer de una pantalla. También puedes escribirlo en la pizarra o leerlo en voz alta y pedir a los y las estudiantes que lo repitan después de ti.

Las personas adultas también pueden participar leyendo sus propios juramentos en voz alta con la mano arriba.



### **EL JURAMENTO PARA NIÑOS Y NIÑAS:**

No me quedaré en silencio. Juro hacer todo lo posible para terminar con el matrimonio infantil en mi país y en el mundo.

Me comprometo a:

- Terminar la escuela porque tengo derecho a la educación
- Decidir sin la ayuda de nadie con quién me casaré cuando sea adulto
- Proteger a otros niños y niñas denunciando con seguridad el matrimonio infantil.

#### **PARA PERSONAS ADULTAS:**

No me quedaré en silencio. Juro hacer todo lo posible para terminar con el matrimonio infantil en mi país y en el mundo.

Me comprometo a:

- Denunciar a cualquier persona que se case con un niño o niña
- Proteger a niños y niñas de las personas adultas que quieran casarse con ellos
- Hacer de mi comunidad un lugar sin matrimonio infantil.









# PREGUNTAS FRECUENTES SOBRE LA CAMPAÑA

# 1. ¿PUEDO ORGANIZAR EL EVENTO EN UN DÍA DIFERENTE?

Sí, los eventos se pueden organizar en cualquier momento de diciembre y aún se considerarán parte del Juramento Mundial.

# 2. ¿CÓMO ME INSCRIBO?

Entra a <u>www.childmarriagefree.world/es/for-schools/registration</u> o envía a <u>campaign@childmarriagefree.world</u> tu nombre, el nombre de tu escuela, la fecha en la que pretendes realizar el evento y cuántos estudiantes esperas que participen.

# 3. ¿QUÉ DEBO HACER EL DÍA DEL EVENTO?

Sigue el plan de clase o de asamblea como sientas que es más adecuado y anota el número de niños, niñas y adultos que deciden hacer el juramento al final de la sesión.

Si logras tomar una fotografía del momento del juramento, o si niños, niñas y adultos anotan sus nombres en la pizarra o en un trozo de papel, envíanos una copia. Recuerda que los padres y madres del alumnado deben haber dado autorización para que aparezcan en las fotografías, ya que nos gustaría compartirlas en nuestro sitio web y en nuestras redes sociales.

El número de participantes, tus fotos y videos puedes subirlos a <a href="mailto:www.childmarriagefree.world/es">www.childmarriagefree.world/es</a> o enviarlos a <a href="mailto:campaign@childmarriagefree.world/es">campaign@childmarriagefree.world/es</a>

# 4. ¿CÓMO SE HACE EL JURAMENTO? ¡ALZA LA MANO POR EL FIN DEL MATRIMONIO INFANTIL!

Instamos a que todas las personas presentes alcen una mano cuando reciten el juramento. Pueden hacerlo sentadas o de pie, como prefieran.



Los jóvenes un poco mayores pueden agregar más texto al juramento que hagan. Su participación en el día mundial de juramentos quedará validada siempre y cuando las palabras esenciales del juramento, destacadas en negrita, se hayan pronunciado y se comprometan claramente a poner fin al matrimonio infantil.

## **OTRAS PREGUNTAS FRECUENTES**

# 1. ¿QUÉ SIGNIFICA 'DENUNCIAR CON SEGURIDAD'?

Instamos a todas las personas presentes a que se comprometan a denunciar un matrimonio infantil si reciben una invitación a alguna ceremonia o si se enteran de alguno. En el caso de los más jóvenes, el juramento incluye la frase 'denunciar con seguridad', lo que significa comunicarse con un adulto de confianza, como un profesor o profesora, o mediante alguna línea telefónica de asistencia que pueda alertar a las autoridades en los países en los que el matrimonio infantil es ilegal.

## 2. ¿DÓNDE SE PUEDE DENUNCIAR UN MATRIMONIO INFANTIL?

Las formas de denunciar un matrimonio infantil dependen del país en el que te encuentres, porque las leyes sobre el matrimonio infantil y los sistemas de apoyo a la infancia varían en cada país.

Por ejemplo, si vives en un país en el que el matrimonio infantil es ilegal sin excepción, puedes denunciar un matrimonio infantil programado a la policía o al respectivo servicio social de asistencia a la infancia. Puedes encontrar información sobre las leyes de matrimonio infantil en los países con algunos de los índices más altos de matrimonio infantil en nuestro sitio web <u>aquí</u>.

Si tu país no está en la lista, puedes explorar el <u>Atlas del Matrimonio Infantil</u>, creado por la organización Girls Not Brides.

En los países en los que el matrimonio infantil no es totalmente ilegal, aún es posible denunciarlo mediante líneas telefónicas de asistencia, a menudo las de apoyo a mujeres y niñas que corren riesgo de violencia. ONU Mujeres ofrece una lista de muchas de estas líneas <u>aquí</u>.

